
Más conocimientos y 
oportunidades: escolares 
se acercan a las STEM en 
nuevo programa regional 

Fortalecen idea  
de implementar 
un tren de carga 
entre Concepción 
y el sur argentino

SE REALIZÓ ENCUENTRO BINACIONAL EN TALCAHUANO

En el marco de un encuentro bina-
cional organizado por el Ministerio 
de Relaciones Exteriores, a través de 
la Embajada Chilena en Argentina y 

el Gobierno Regional del Biobío, 
además del apoyo del Municipio de 
Talcahuano, entre otros, se pudo 
dar un paso más en la idea de 

avanzar la implementación de un 
tren de carga entre Concepción y 
suelo argentino.

Embajador chileno en Argentina participó de reunión en Biobío.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAMILA BAÑALES SEGUEL  
Ing. Agrónoma y Dra. Ciencias Ambientales. 
Colaboradora de Colectiva Justicia en DD.HH.

Valle Volcanes es un humedal de 
189 hectáreas ubicado al este de 
Puerto Montt, en una zona elevada 
entre 100 y 140 metros sobre el ni-
vel del mar. El humedal incluye un 
sistema de cinco lagunas interco-
nectadas por aguas superficiales y 
subterráneas, rodeadas por un bos-
que nativo de Alerces y Canelos, ar-
bustos aromáticos como Arrayán y 
Meli, y una alfombra de musgo 
Sphagnum decorada con helechos 

ción Ambiental (RCA) requerida 
por la Ley 21.202 para cualquier 
obra que afecte humedales urba-
nos. 

La delimitación de un humedal 
se realiza mediante criterios técni-
cos y científicos establecidos por el 
Ministerio de Medio Ambiente en la 
Guía de Delimitación y Caracteri-
zación de Humedales Urbanos de 
Chile (MMA – ONU Medio Ambien-
te, 2022). Siguiendo estos criterios 
la Declaratoria de Humedal Urba-
no Valle Volcanes, considera un 

área más amplia que la recono-
cida por la inmobiliaria. 

Es fundamental entender 
que la naturaleza funciona como 

un sistema interconectado. No se 
puede fragmentar un ecosistema 
sin considerar su contexto, como si 
fuera un conjunto de partes aisla-
das. Los humedales, en particular, 
deben protegerse desde una pers-
pectiva sistémica que contemple 
su complejidad natural y su interac-
ción con el entorno hidrológico, ur-
banístico y demográfico.

como Costilla de Vaca y Yerba Loza. 
En días despejados, se pueden ob-
servar los volcanes Calbuco y Osor-
no 

El 22 de agosto de 2024, el 3er Tri-
bunal Ambiental renovó la medida 
de detención total de obras en Va-
lle Volcanes. El proyecto enfrenta 
cargos por infracción grave y una 
multa aprox. de 3.9 millones de pe-
sos, lo que plantea la duda sobre si 
esta sanción es realmente disuasi-
va para una empresa inmobiliaria. 

El humedal Valle Volcanes in-
tercepta el agua de lluvia gra-
cias a su cubierta vegetal, la 
almacena en el suelo poroso 
y la infiltra gradualmente hacia la 
napa subterránea. Al estar aguas 
arriba de Puerto Montt, actúa 
como una barrera natural para pre-
venir inundaciones en la ciudad. 
Las obras han generado la extrac-
ción de la vegetación y la compac-
tación del suelo. Estas actividades, 
realizadas de manera ilegal y de-
nunciadas por la ciudadanía, care-
cen de la Resolución de Califica-

Es fundamental 
entender que la 
naturaleza funciona 
como un sistema 
interconectado. 

Humedal en el papel  
y en el terreno

PABLO GAETE VILLEGAS 
Magíster en Arte y Patrimonio 
Director de Balmaceda Arte Joven Biobío

Si alguna vez escuchó las cancio-
nes Si Somos americanos o Mi abue-
la bailó sirilla que sonaron con mu-
cho éxito y por mucho tiempo en la 
radiotelefonía de los años 60 del si-
glo pasado, quizá no se acuerde del 
nombre del autor ni de quien las 
cantaba. Se trata de Rolando Alar-
cón profesor normalista y músico, 
activo animador del denominado 
Neofolklore y quien posteriormente 
junto a Víctor Jara, Patricio Manns, 
Intiillimani, Quilapayún, Ángel e Isa-
bel Parra se convirtió en uno de 
los principales exponentes del 
movimiento de la Nueva Can-
ción Chilena. Todos ellos venían 
desarrollando un intenso trabajo 
creativo desde mediados de los 60 
vinculado a las investigaciones de 
folklore y canto campesino realiza-
das por Violeta Parra, Margot Loyo-
la, Gabriela Pizarro y Héctor Pavez. 

El 5 de agosto pasado se cumplie-
ron 95 años del nacimiento de este 
folclorista y compositor chileno de 
una enorme trayectoria artística, de 
fructifica creación musical y al mis-
mo tiempo injustamente olvidado. 
Rolando Alarcón comenzó su carre-
ra en 1955 cuando asumió como di-
rector artístico del naciente conjun-

ción discográfica fue El alma de mi 
pueblo en 1972. En 2009 al cumplir-
se 80 años de su natalicio, el músico 
y compañero de ruta Carlos Vallada-
res y el periodista Manuel Vilches 
publicaron el libro Rolando Alarcón, 
la canción en la noche, rescatando en 
parte del olvido a uno de los pilares 
del folclor y del canto popular chile-
no. Fallecido tempranamente en fe-
brero de 1973, su obra musical es un 
patrimonio cultural que debemos 
preservar y difundir para que los ni-
ños y niñas sigan cantando sus can-
ciones en cada escuela y en cada rin-
cón de nuestro país.

to Cuncumén integrado por estu-
diantes de folclore de las Escuelas de 
Temporada que Margot Loyola orga-
nizaba en la Universidad de Chile. En 
ese cargo estuvo alrededor de siete 
años, tiempo en el que el grupo folcló-
rico hizo extensas giras por Chile y 
Europa, y grabó tres discos.  

Entre 1963 y 1964, viajó como par-
te del elenco musical Imagen de Chi-
le, que recorrió Perú, Panamá y Esta-
dos Unidos. Integrando además el 
conjunto musical de la obra La pér-

gola de las flores. En ese mismo 
periodo, alcanzó gran recono-
cimiento como compositor al 

entregarle sus creaciones a con-
juntos como Los Cuatro Cuartos y su 
versión femenina Las Cuatro Brujas 
íconos del Neofolklore. Canciones 
como Doña Javiera Carrera o Moci-
to que vas remando se convirtieron 
en verdaderos hits radiales muy po-
pulares en la época. 

Muy activo e inquieto como crea-
dor siempre estaba en nuevos pro-
yectos. Recorría permanentemente 
el país con la peña folclórica Chile Ríe 
y Canta dirigida por René Largo Fa-
rías. En 1968 fortalece su carrera 
como solista y funda el sello Tiempo 
donde graba con mucho éxito el dis-

co Canciones de la Guerra Civil Es-
pañola. Años más tarde, en 1970 
ganó el primer lugar en la competen-
cia folclórica del Festival Internacio-
nal de la Canción de Viña del Mar, 
junto al dúo Los Emigrantes, con la 
canción El hombre; en febrero y mar-
zo del mismo año fue parte del elen-
co del Tren de la Cultura. Al año si-
guiente fue designado asesor musi-
cal del Ministerio de Educación 
durante el gobierno del presidente 
Allende. En paralelo continúa gra-
bando sus creaciones y nuevos pro-
yectos como la musicalización de 
poesía soviética. Su última produc-

Rolando Alarcón,  
un gran olvidado

Como cada 22 de agosto se conme-
moró el Día Internacional del Folclor, 
para celebrar la riqueza cultural y 
enaltecer todas las expresiones artís-
ticas que poseen las tradiciones, cos-
tumbres, música, gastronomía y ras-
gos culturales, que enriquecen la iden-
tidad local de todas las partes del 
planeta. 

El origen de la palabra nace preci-
samente un 22 de agosto de 1846 
cuando el escritor y arqueólogo inglés, 
Williams John Thoms, creó el térmi-
no “folklore” con la intención de sim-
plificar “antigüedades populares”. 

 
Rodrigo Basáez @rodrigobasaez 
“Hoy, en el Día Mundial del Folclore, ce-
lebramos nuestras raíces y tradiciones. 
Es un orgullo formar parte de BAFONA, 
un equipo que preserva y difunde el le-
gado cultural de Chile. #DíaMundial-
DelFolclore 
 
Esteban Echeverría @MunicipioEE 
En el Día Mundial del Folklore y Día del 
Folklore Argentino enviamos un afec-
tuoso saludo a quienes difunden nues-
tra música y nuestra danza, especial-
mente, en #EstebanEcheverría. Gra-
cias por sostener nuestra cultura en 
cada canción, cada baile y cada en-
cuentro. 
 
Armando @armando 
1960 Las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura - 
UNESCO declaró el 22 de agosto “Día 
Mundial del Folklore” 
 
Caterina V. @CATERINAV 
#22ago #Efeméride | Día Mundial del 
Folklore, para homenajear aquellas ex-
presiones artísticas y autóctonas que re-
flejan las tradiciones, costumbres y ras-
gos culturales de diversas regiones en 
varias partes del mundo, enalteciendo 
la identidad nacional. 
 
Roberto Fulcar @RobertoFulcar 
Hoy celebramos la inmensa riqueza 
cultural que nos define en el Día Mun-
dial del Folklore. Este es un día para 
honrar y preservar las tradiciones y 
costumbres que forman la esencia de 
nuestra identidad, mientras nos co-
nectan con nuestras raíces. 
 
Instituto Nacional de Bienestar  
Magisterial @INABIMARD 
Hoy celebramos el Día Mundial del 
Folklore, una ocasión para honrar nues-
tras tradiciones, danzas, música y cos-
tumbres que son el alma de nuestra 
identidad cultural.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En medio del complejo cierre de la siderúrgica 
Huachipato, se ha planteado el concepto de 
“desindustrialización”, para referirse al fin de 
operaciones de empresas en la zona, como, por 

ejemplo, la misma siderúrgica, Paños Biobío, Fanaloza 
e, incluso, la misma Enacar en los años noventa. 

Esto ha encendido alarmas a nivel local, tanto de em-
presarios de otros rubros, como de analistas del área. Es 
por eso que las expectativas que han surgido en el Bio-
bío sobre la Política Nacional de Construcción Naval son 
altas.Este jueves se confirmó que la propuesta del cita-
do plan de construcción naval, que tiene a Astilleros y 
Maestranzas de la Armada (Asmar) como eje, ya ha sido 
presentada al Presidente Boric y actualmente se en-
cuentra siendo revisada por el Ejecutivo, a través de 
distintos ministerios, para su ejecución. 

Para clarificar, en junio de 2024, durante su Cuenta Pú-
blica, el Mandatario le entregó un plazo de tres meses a 
los ministerios e instituciones antes mencionados para 
presentar una idea y ya en julio se hizo la entrega de la pri-
mera propuesta. 

Poco tiempo después, el mismo Jefe de Estado se refirió a 
lo mismo en el comisionamiento del rompehielos “Almiran-
te Viel” a la Armada en Talcahuano, asegurando que la cons-
trucción del buque era una muestra de que se podía retomar 
parte de la industria en el país. “Como el plan naval de cons-

Reindustrialización del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Especialidad en 
Enfermería Oncológica 
 
Señora Directora: 

En Chile el cáncer constituye un 
problema salud pública. La inci-
dencia de esta enfermedad ha au-
mentado, afectando cada vez a 
más personas jóvenes. Además, 
posterior a la pandemia las listas 
de espera se han incrementado 
considerablemente, y la falta de 
profesionales con formación espe-
cializada se hace notoria frente a la 
gran demanda de atención. Este 
panorama subraya la urgencia de 
abordar la problemática de mane-
ra efectiva y de fortalecer nuestro 
sistema de atención para enfrentar 
este desafío creciente. 

El Decreto Supremo N°8 contie-
ne el Reglamento de Certificación 
de las Especialidades de los Presta-
dores Individuales de Salud que, 
incorporaba hasta hace unos días, 
las especialidades de Medicina, 
Odontología, Bioquímica, y Quí-
mica y Farmacia. El 17 de agosto 
fue publicado en el Diario Oficial la 
modificación de este, reconocien-
do también las Especialidades en 
Enfermería y comenzando con la 
primera Especialidad de Enferme-
ría reconocida en Chile, entre otras 

modificaciones. Se trata de la es-
pecialidad en Enfermería Oncoló-
gica. 

Es un reconocimiento a la com-
plejidad y la importancia de la la-
bor que desempeñan los enferme-
ros y enfermeras en el cuidado de 
estos pacientes y sus familias.  Este 
reconocimiento no solo dignifica 
nuestra profesión, sino que tam-
bién garantiza que quienes enfren-
tan el cáncer en Chile cuenten con 
cuidados de la más alta calidad, 
proporcionados por profesionales 
altamente capacitados y orienta-
dos a la excelencia. 

Esta instancia abre la puerta a 
las nuevas especialidades que po-
drán ser reconocidas en un futuro 
próximo, alineadas con los cam-
bios epidemiológicos y las necesi-
dades reales de la población. Todo 
ello con el propósito de construir 
un sistema de salud más y justo 
para todos. 
 
Rocío Zúñiga Tapia 
Universidad San Sebastián 
 
La Ley de Deuda Consolidada 
 
Señora Directora:  

Tras 10 años de espera, el Con-
greso aprobó la Ley de Deuda Con-

solidada, que permitirá a los ofe-
rentes de créditos conocer mejor 
la situación financiera de los clien-
tes. Esto es esencial no solo para el 
financiamiento bancario, sino 
también para ventas a crédito en-
tre empresas. Incluso las transac-
ciones comerciales más simples 
pueden afectar significativamente 
la salud financiera de una empre-
sa. Aunque no se cuente con políti-
cas de venta a crédito, muchas de 
sus transacciones comerciales 
pueden implicar el uso de este. 

Muchas empresas tienen cuen-
tas por cobrar en sus estados fi-
nancieros, pero esto no siempre 
garantiza pagos efectivos, ya que 
no hay certeza de que se cobrarán. 
Un margen pequeño y dependen-
cia de pocos proveedores aumen-
tan el riesgo si estos no pagan. Con 
un margen del 7% u 8%, una em-
presa debe vender mucho más 
para compensar la pérdida de in-
gresos. Es crucial tener protección 
adecuada, ya que en los últimos 
años las insolvencias han aumen-
tado. Empresas financieramente 
sanas pueden enfrentar reorgani-
zación o liquidación en menos de 
un año. 

 
María Inés Albornoz 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

trucción continua puede ser un puntal de una nueva indus-
trialización y también una fuente de empleo y de mayor co-
nocimiento tecnológico”, aseguró el Presidente Boric.  

Sobre profundizar en ese nicho industrial, el goberna-
dor regional, Rodrigo Díaz, destacó que “el plan naval de 
construcción continua es una tremenda noticia. Lo que 
necesitamos ahora son plazos y fechas. Ahora estamos 
en el tiempo de poder desarrollar esto. El plan naval de 
construcción continua está planteado desde lo militar 
y es muy interesante, genera muchas externalidades 
positivas”. En la misma línea, Álvaro Ananias, presiden-
te de la Cámara de la Producción y del Comercio Biobío 
(CPC), detalló que “aquí tenemos las condiciones para 
desarrollar esta industria que generaría empleos, una de-
manda estable de proveedores y un motor de desarro-
llo y capacidades tecnológicas productivas”. 

Dado lo anterior, se debe aunar esfuerzos para que la 
construcción naval en la Región se covierta, tal vez, en 
un espacio de nuevos espacios laborales y desarrollo re-
gional. Desde hace años se habla de diverfificar la ma-
triz productiva, llegó el momento.

Se deben aunar esfuerzos para 

que la construcción naval en la 

Región se covierta, tal vez, en un 

espacio de nuevos espacios 

laborales y desarrollo regional.

¡
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Semana clave: oficialismo 
comienza a definir  
respaldos de cara a elección 
de gobernador regional

CARRERA AL GORE

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Las definiciones en los partidos 
políticos del oficialismo de cara a las 
elecciones de Gobierno Regional 
continúan. Mientras que en la dere-
cha está decidido hace bastante 
tiempo que irán con tres candidatos 
-Sergio Giacaman por Chile Vamos, 
Fernando Peña por el Partido Repu-
blicano y Luciano Silva por el Parti-
do Social Cristiano (PSC)- el Partido 
Comunista (PC), con la ratificación 
de su dirigencia nacional, ha decido 
que apoyará la candidatura Alejan-
dro Navarro. 

Cabe señalar que el exsenador es el 
único nombre que hay al cargo regio-
nal en el lado de oficialismo, tras ser 
inscrito por la Federación Regionalis-
ta Verde Social (Frvs), y ahora las tien-
das de centro izquierda estarán defi-
niendo sus posturas frente a la postu-
lación.  

Bajo ese contexto, Pablo Cuevas, 
presidente regional del PC, señaló que 
“la candidatura de Alejandro Navarro 
es la única candidatura de los sectores 
democráticos, progresistas, de izquier-
da. Por tanto nosotros como Partido 
Comunista vamos a respaldar y va-
mos a apoyar esa candidatura”.  

Para explicar la decisión de la tien-
da política, el timonel regional puntua-
lizó que “creemos que da garantía de 
tocar los temas más importantes, sig-
nificativos, de la población en la Región 
del Biobío que aspira a vivir en mejo-
res condiciones de las que está vivien-
do actualmente”. 

Respecto de que si la decisión cuen-
ta con la aprobación de la dirigencia 
nacional del Partido Comunista, lide-
rada por Lautaro Carmona, Cuevas 
respondió que “absolutamente, porque 
además nos parece necesario impul-
sar esta candidatura cuando tenemos 
hoy a la derecha en nuestra Región 
que es incapaz de dar gobernabilidad, 
que están divididos y no son ni siquie-
ra capaces de ponerse de acuerdo para 

 FOTO: FACEBOOK GORE BIOBÍO

El PC oficializó apoyo para 
Alejandro Navarro. Otros 

sectores del oficialismo, 
como el Frente Amplio, 

todavía estan en 
evaluaciones y consultas a 

sus bases locales.

enfrentar estos procesos electorales”.  
Al mismo tiempo, el timonel regio-

nal del PC hizo un llamado a los parti-
dos de su sector y dijo que “nuestro sec-
tor tiene una sola candidatura y en 
ese sentido el llamado, más bien así 
como desarrollamos pactos y acuer-
dos para la elección del alcalde en los 
municipios que creemos van a ser exi-
tosos en gran parte de la región, tam-
bién debe ser el esfuerzo de todos los 
partidos para enfrentar esto de mane-
ra unitaria en la Región del Biobío”.  

La decisión del PC también la rati-
ficó la diputada María Candelaria Ace-
vedo, militante de la colectividad, que 
aseguró que “las propuestas de Nava-
rro, las que más se acercan a los idea-
les del progresismo que por años han 
levantado sectores de izquierda”.  

La decisión del Partido Comunis-
ta es totalmente opuesta a la del Par-
tido Demócrata Cristiano (DC). “No 
tenemos candidato en el Biobío”, esa 
fue la respuesta del presidente na-
cional de la DC, el diputado Alberto 
Undurraga, al ser consultado por el 
apoyo que establecerá la tienda po-
lítica para la elección del Gobierno 
Regional en Biobío, descartando cual-
quier posible respaldo de la DC a la 
candidatura de Navarro.  

Consultados también por Diario 
Concepción, desde el Frente Amplio 
(FA) manifestaron que el análisis de 
apoyar al exsenador en su postulación 
a gobierno regional se está desarrollan-
do también con la dirigencia nacional 
de la falange y esperan contar con no-
vedades durante los próximos días.  

Por su parte, desde la testera local 
del Partido Socialista (PS) esperan 
que durante este fin de semana se 
defina el apoyar o no a Alejandro Na-
varro en la carrera al Gore, ya que la 
decisión se está desarrollando a tra-
vés de un proceso de consulta en sus 
bases en la Región.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es la votación para gobernador regional.
de octubre

La candidatura de Alejandro Navarro es la 
única candidatura de los sectores 

democráticos, progresistas, de izquierda 
 

Pablo Cuevas, presidente regional PC.“ ”
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle La Maipú 
entre calles Galvarino y Lautaro, con el objeto que la empresa 
EBCO S.A., RUT.: 76.525.290-3, ejecute faenas de retiro de una 
grúa torre, en fechas y horarios que a continuación se indica:

Vía a cerrar           Entre calles  Fecha                       Horario
Maipú      Galvarino-Lautaro                 Sa. 24.08.2024            14:00 a 19:00 hrs
                                                                   Do. 25.08.2024            09:00 a 19:00 hrs

POR ORDEN DEL ALCALDE 

 
        FERNANDO VILLANUEVA PETERS        PABLO IBARRA IBARRA
          DIRECTOR DE TRANSITO (S)                   SECRETARIO MUNICIPAL 

Concepción, Agosto 2024

La Comisión de Seguridad 
Ciudadana aprobó en general 
y por unanimidad el proyec-
to de ley (boletines refundi-
dos 16.984 y 16.569) que bus-
ca fortalecer la seguridad en 
los recintos penitenciarios. 

Ambos textos proponen 
modificar el Código Penal. 
El primero corresponde a un 
mensaje del Ejecutivo (bole-
tín 16.984) que propone am-
pliar la penalización dispues-
ta en el artículo 304 bis del ci-
tado código para fortalecer 
la seguridad perimetral de 
los recintos penales. 

Dicha norma, incorpora-
da por la ley 21.494, sancio-
na el ingreso de dispositivos 
o elementos de telecomuni-
caciones, como celulares. 

Pero, ahora propone am-

pliarlo a “todos los supuestos 
en que se ingrese, favorezca 
el ingreso o se intente el in-
greso de objetos que pudie-
sen representar un riesgo 
para las personas o condi-
ciones de seguridad al inte-
rior de los recintos peniten-
ciarios”. Asimismo, señala 
que se presumirá dicho ries-
go si la conducta se realiza o 
intenta mediante lanza-
mientos desde el exterior del 
recinto. 

El segundo, en tanto, plan-
tea ampliar las sanciones por 
ingresar elementos prohibi-
dos a establecimientos pe-
nitenciarios (boletín 16.569). 

En esa línea, propone 
modificar el mismo artícu-
lo y sancionar con la pena 
de presidio menor en su 

grado mínimo a medio a 
quienes ingresen o inten-
ten ingresar elementos 
prohibidos al interior de los 
recintos penitenciarios y 
supongan un riesgo para la 
seguridad en este. 

Además, que las conductas 
aludidas se entenderán ejecu-
tadas de cualquier manera o 
por cualquier medio que se 
emplee para lograr el ingreso 
del elemento prohibido. 

La iniciativa es una mo-
ción de los diputados Miguel 
Mellado (RN), junto a Jorge 
Alessandri (UDI), Jaime Ara-
ya (PPD), José Miguel Castro 
(RN), Camila Flores (RN), An-
drés Jouannet (AMA), An-
drés Longton (RN), Jorge 
Rathgeb (RN) y Diego Schal-
per (RN).

Avanza proyecto para potenciar 
seguridad de recintos penitenciarios

FOTO: CÁMARA BAJA.

LO TRANSPARENTÓ EN EVENTO PÚBLICO

Tal como lo había adelan-
tado antes Diario Concep-
ción, el gobernador regional 
de Biobío, Rodrigo Díaz, con-
firmó que votará por la con-
sejera regional Ana Araneda, 
postulante de Demócratas, 
como su sucesora en el cargo 
para las elecciones del 27 de 
octubre. 

“Voy a votar por Ana Ara-
neda”, ratificó Díaz, agregan-
do que “(…) Es una persona 
que ha sido consejera regio-
nal, que creo que representa 
también a personas como yo 
que tenemos vocación de 
centro político”.  

“Pero mi trabajo está sien-
do ocupado en aquellas co-
sas que son trascendentes y 
voy a preocuparme de hacer 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Rodrigo Díaz dio a conocer que 
su opción, para las votaciones de 
octubre, es la actual consejera 
regional. Hasta hace unos días 
atrás, su otra preferencia 
también era la carta de Chile 
Vamos,  Sergio Giacaman. 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Voy a votar por 
Ana Araneda”: 
gobernador confirmó 
apoyo para su 
sucesión en el cargo
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una transición lo más amiga-
ble posible con la persona 
que resulte gobernador, con 
todos los criterios republica-
nos”, dijo en una actividad 
pública realizada en Talca-
huano. 

Vale recordar que Díaz 
hace un par de semanas seña-

ló, en un encuentro empresa-
rial, que sus preferencias es-
taban entre la citada conseje-
ra de Demócratas y el mili-
tante UDI y carta de Chile 
Vamos, Sergio Giacaman. 
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Se fortalece idea de 
implementar tren de 
carga entre el Gran 
Concepción y el sur 
argentino

ENCUENTRO BINACIONAL CONTÓ  
CON AUTORIDADES DEL PAÍS VECINO

Si hace un mes las opciones de con-
cretar una conexión ferroviaria con las 
provincias del sur de Argentina habían 
quedado en casi cero, este jueves, en 
Talcahuano, volvieron a renacer. 

Y lo hicieron con fuerza, porque en 
el marco de un encuentro binacional 
organizado por el Ministerio de Rela-
ciones Exteriores, a través de la Emba-
jada Chilena en Argentina y el Gobier-
no Regional del Biobío, además del apo-
yo del Municipio de Talcahuano, entre 
otros, se pudo dar un paso más en la 
idea de lograr avanzar en concretar esa 
idea.  

Así lo sostuvo precisamente José An-
tonio Viera-Gallo, embajador de Chile 
en Argentina, quien ve posibilidades 
de que esa unión ferroviaria sea una 
realidad.    

“Tiene todo el sentido del mundo, 
porque si queremos integrar bien los 
dos países, la vinculación ferroviaria es 
esencial. El único tren que tenemos en 
este minuto parte de Salta y llega a An-
tofagasta y Mejillones. Entonces, esta es 
la otra gran posibilidad. No será, como 
acá se explicó mañana, pero se va tra-
bajando en esa perspectiva. Nos faltan 
280 kilómetros de vía férrea y ponerla 
al día. Yo espero que eso se vaya concre-
tando pronto”, señaló el embajador. 

 
Multimodalidad 

En el fondo la conexión ferroviaria 
tiene sentido en la perspectiva que se 
busca que la salida de los productos ar-
gentinos hacia el Pacífico y Asia se haga 
por los puertos de la zona. Ahí el tren 
puede jugar un rol central, pero se re-
quiere una inversión millonaria. 

Por ello, la opción de usar la combi-
nación camión y tren para llegar a los 
puertos ubicados en Penco, Talcahua-
no y Coronel es lo que está más a la 
mano como sostuvo Nelson Hernán-
dez, gerente general de EFE Sur, filial de 
la estatal ferroviaria que administra 
las vías desde Chillán a Puerto Montt. 

“Nosotros creemos que son ideas 
tremendamente interesantes, que ob-
viamente tienen un tiempo de desa-
rrollo que no es corto, y por eso que Fe-
rrocarriles ha propuesto poder esta-
blecer un centro de transferencia de 
carga en la ciudad de Victoria, de tal 
manera que las cargas que puedan ve-
nir en camión desde la Patagonia, Ar-
gentina, puedan ser llevadas al tren en 
esta estación de intercambio en Victo-
ria y de esa manera incorporarse en la 
red ferroviaria existente”, afirmó. 

Y es justamente eso hacia donde se 
pretende avanzar, en este contexto de 
acercamiento comercial con las provin-
cias del Sur, impulsado por la bonanza 
energética de petróleo y sobre todo gas 
de los yacimientos de Vaca Muerta y 

En Talcahuano se 
concretó reunión 

donde se revisaron las 
opciones que tienen 
los trasandinos para 

mover sus productos 
por los puertos de la 

zona. Además del gas 
de Neuquén que 

podría abastecer a la 
industria, hogares y 
ser exportado por el 

Biobío. 
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tructura de la Provincia de Neuquén.  
“Creemos que el proyecto del Ferro-

carril Trasandino Sur es un proyecto 
muy ambicioso que tiene que darse por 
paso y el primer paso que  queremos 
concretar -y ya por eso está yendo todo 
un grupo de empresarios y de gobier-
nos locales de Chile a Neuquén para tra-
bajar sobre esto- es un transporte bimo-
dal, es decir, hacer un tramo por ferro-
carril, una playa de transferencia para 
que vayan a camiones y luego vuelvan 
a subir al tren en el otro país tanto de 
ida como de vuelta”.  

“Una vez que se logre ese primer pro-
yecto, que se concrete, se vean los tiem-
pos, los costos, creemos que va a ser el 
primer paso para que después pueda 
concretarse algún día lo que es el ferro-
carril completo”, planteó la autoridad 
de Neuquén. 

En tanto, para el intendente de Ba-
hía Blanca, que equivale al alcalde de la 
ciudad, donde se ubica el puerto más 
importante de la Patagonia Argentina, 
pensar en el ferrocarril es más que per-
tinente, en este contexto de buscar fór-
mulas que potencien la relación co-

mercial y que favorezcan a los habi-
tantes de ambos lados de la cordillera.  

“El tren tiene sentido, porque baja 
costos logísticos de una manera muy 
importante y uno puede plantear mu-
chos más temas de complementarie-
dad estratégica. Yo no tengo duda que 
tiene sentido”, afirmó. 

 
Interés privado 

Pero el interés no está sólo del lado 
trasandino, como quedó demostrado 
en el encuentro, porque el represen-
tante de la principal empresa de trans-
porte carga ferroviaria, que es Fepasa, 
Jonhson Ahumada, planteó que pensar 
en una conexión con Argentina es po-
sible y que los volúmenes actuales dan 
para analizar la idea, pero que el primer 
paso debe ser  una estación de trasfe-
rencia y desde ahí “subir” la carga Ar-
gentina al tren y movilizarla hacia los 
puertos del Gran Concepción. 

“Creo que lo primero concreto es la 
cantidad de camiones que pasan por 
Pino Hachado, que una de las expo-
nentes de Argentina indicó que eran 
148 camiones diarios, y eso es un tre-
mendo desafío para nosotros, como 
operadores ferroviarios, de capturar y 
llevar esa carga del camión al ferroca-
rril, entendiendo en realidad que la ex-
ternalidad es positiva. Por lo tanto, si 
existe un terminal donde se puede ha-
cer transferencia de carga y capturar 
esos volúmenes, efectivamente es algo 
concreto que se podría generar”, afirmó 
el gerente comercial de la empresa.  

En las próximas semanas una dele-
gación de la zona cruzará hacia Neu-
quén para avanzar en acuerdos que 
permitan transformar en realidad. Es 
decir: pasar del dicho al hecho.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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“Tiene todo el sentido del mundo, 
porque si queremos integrar bien los  
dos países, la vinculación ferroviaria  
es esencial”. José Antonio Viera-Gallo, 
embajador de Chile en Argentina

“El tren tiene sentido, porque 
baja costos logísticos de una 
manera muy importante”. 
Federico Susbielles, intendente de 
Bahía Blanca

“Ferrocarriles ha propuesto 
poder establecer un centro de 
transferencia de carga en la 
ciudad de Victoria”. Nelson 
Hernández, gerente general EFE Sur

que la salida natural para el comercio 
exterior del sur Argentino hacia el Pa-
cífico, es por el sistema logístico por-
tuario del Biobío. 

 
Interés argentino 

Y este abordaje de la conexión ferro-
viaria por etapas, donde la combina-
ción camión más tren para llegar a los 
puertos de la zona e incluso al aero-
puerto Carriel Sur, es el primer paso, 
también  es compartida por las auto-
ridades trasandinas como planteó Ru-
bén Echeverry, ministro de Infraes-

En Victoria podría estar el 
lugar donde las cargas 
trasandinas pasen de los 
camiones al tren, para seguir 
hacia los puertos de la zona. 

Estaciones de 
Transferencias  

En las próximas semanas se 
realizará la visita de una 
comitiva público-privada de 
la Región a Neuquén para 
avanzar en formas de 
materializar acuerdos. 

Reunión  
en Neuquén 



Ciudad
Diario Concepción Viernes 23 de agosto de 2024 7

La Caleta Chica de Cocholgüe 
FRENTE A ISLA QUIRIQUINA Y TUMBES

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Ubicada a unos 5 
minutos del centro 
de Tomé, este lugar, 
junto a la bahía local, 
concentra un gran 
atractivo turístico y 
gastronómico.

VIVIENDAS aledañas a 
la costa del Biobío.

UN PASEO  
junto a la playa.

BOTES son imagen viva.

Ciudad
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destinado a la evaluación y 
predicción de los impactos 
ambientales que puedan 
generar  los proyectos y  
actividades que se realizan en 
el país y que, de acuerdo con 
la ley, requieran ser evaluados. 

El SEIA es un 
sistema de 
gestión ambiental Apagón definitivo: 

Alto Horno de 
Huachipato no  
está considerado 
en Sistema de 
Evaluación de 
Impacto Ambiental

EMPRESA DEBE PRESENTAR PLAN A LA SUPERINTENDENCIA

El último Alto Horno de Huachipa-
to, que deberá ser apagado a media-
dos de septiembre tras el fin de las 
operaciones de la compañía siderúr-
gica,  no está considerado en el Siste-
ma de Evaluación de Impacto Am-
biental (SEIA), tal como lo confirmó 
la Superintendencia del Medio Am-
biente (SMA).  

En medio de todo el proceso de cie-
rre, la SMA debe recibir por parte de 
la empresa, un plan sobre la mencio-
nada detención de actividades y con 
ello de la maquinaria asociada. Es ahí 
donde se ratifica que el Alto Horno no 
está incluido, debido a que data des-
de antes de la normativa vigente.    

 
SMA 

La situación de la usina ha genera-
do una serie de reacciones en cadena, 
incluyendo impactos ambientales 
asociados. 

“La Siderúrgica Huachipato está 
compuesta por diversas unidades 
productivas, algunas anteriores al Sis-
tema de Evaluación de Impacto Am-
biental (SEIA), como es el caso de la 
unidad que dejará de operar, Alto 
Horno, ubicada en Talcahuano. Esta 
no cuenta con ningún instrumento de 
carácter ambiental, dado que su fun-
cionamiento es anterior al SEIA”, ex-
plicaron desde la SMA a Diario Con-
cepción. 

El SEIA es un sistema de gestión 
ambiental destinado a la evaluación 
y predicción de los impactos ambien-
tales que puedan generar los proyec-
tos y actividades que se realizan en el 
país y que, de acuerdo con la ley, re-
quieran ser evaluados.  

 
Desde la empresa 

El proceso de apagado marca la 
detención total de las operaciones.  
Jean Paul Sauré, gerente general de la 
Compañía Siderúrgica Huachipato, 
explicó que “eso toma, aproximada-
mente, 24 horas o más (…) Después el 
horno evidentemente queda caliente 
un tiempo y hay que seguir ahí, estan-
do encima y limpiando. Eso toma va-
rios días más por sobre el hito puntual 
que es el que marca la detención de 
la producción”. 

“El reactor del Alto Horno es 
una máquina muy compleja y hay 
todo un proceso de apagado que 
es muy técnico y lo realizamos 
con gente experta que te-
nemos porque lo hemos 

 FOTO: FACEBOOK SIDERÚRGICA HUACHIPATO

La unidad clave de la usina de Talcahuano entró en 
operaciones previo a la normativa actual. La SMA sólo 
supervisará el impacto de las instalaciones de la empresa 
que sí cuentan con RCA.

hecho otras veces”, agregó Sauré. 
Por tanto, desde la SMA dijeron que 

“en caso de que la detención del Alto 
Horno afecte a unidades que sí cuen-
tan con Resolución de Calificación 
Ambiental (RCA), esta Superinten-
dencia realizará la fiscalización co-
rrespondiente para supervigilar el ade-
cuado cumplimiento de las obligacio-
nes ambientales de dichas unidades”. 

Por lo anterior, se solicitó informa-
ción a la empresa sobre qué unidades 
que sí cuentan con Resolución de Ca-
lificación Ambiental (RCA) se van a 
ver afectadas con la detención de la 
mencionada unidad.  

En la misma línea, el seremi de Me-
dioambiente, Pablo Pinto, se refirió a 
la importancia medioambiental de 
este proceso y añadió que “aquí lo im-
portante es que la empresa puede de-
sarrollar el plan de detención o sus-
pensión de operaciones, el cual debe 
ser debidamente presentado a la ins-
titución correspondiente, la Superin-
tendencia Medio Ambiente”. 

Pinto destacó que, hasta ahora, sin 
contar el Alto Horno, las resoluciones 
de calificación ambiental de la empre-
sa siguen operando y están vigentes. 
Además, el plan de descontamina-
ción también tiene las condiciones 
que hacen que esté siendo fiscaliza-
do permanentemente. 

“Principalmente lo que refiere a la 
calidad del aire, es lo que nosotros po-
demos observar como una modifica-
ción, digamos, en el impacto que la 
empresa tiene, por lo tanto pueden 
haber ahí algunos efectos que vamos 
a tener que estar observando en el 
momento en que conozcamos tam-
bién los antecedentes técnicos de ese 
proceso”, aseguró Pinto.

Christian Kairies Gatica  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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diarias tienen registrado 
como afluencia de público 
en las ramadas de La Posada 
en Coronel. 

mil personas
25

drones serán unas de las 
principales medidas de 
seguridad que se tomarán 
durante estas celebraciones. 

El uso de cámaras 
de vigilancia y de 

A ESPERA DE OFICIOS

Cecilia Bastías Jerez  
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Los municipios de la Región del 
Biobío ya han solicitado autoriza-
ción para los eventos de Fiestas Pa-
trias que se encuentran organizando. 
De hecho, en este momento están a 
la espera de que se les haga llegar el 
oficio de parte de la Delegación Pre-
sidencial de la Región del Biobío, con 
los distintos requerimientos para po-
der llevar a cabo estos festejos, y  con 
las medidas necesarias para reali-
zarlas en orden. 

Junto a Carabineros y a la Coordina-
ción Regional de Seguridad Pública 
del Biobío, las municipalidades deben 
coordinar sus planes de seguridad, 
principalmente, en base a la cantidad 
de público asistente calculado.  

Diversas estrategias han adoptado 
ya algunas comunas, como en Penco 

Patrullajes, drones y 
fiscalizaciones: municipios 
trazan plan de seguridad para 
eventos de Fiestas Patrias 

Desde diferentes municipalidades ya han entregado solicitud 
de autorización, ante la Delegación Presidencial de la Región 
del Biobío, para la realización de fondas y ramadas.

en que establecen que el hecho de 
realizar la fiesta central de manera 
anticipada, del 6 al 8 de septiembre, 
les ha sido útil para impedir inciden-
tes mayores. En San Pedro de la Paz 
también se tiene planificada una 
campaña de concientización en ma-
teria de seguridad con entrega de vo-
lantes a los vecinos. 
 
Coordinación de  
Seguridad Pública 

El coordinador Regional de Segu-
ridad Pública de la Subsecretaría de 

Prevención del Delito, Marco Millar, 
indicó que los municipios generan 
un proceso de coordinación con las 
policías a nivel local ya que se trata de 
eventos masivos.  

También explicó que “es importan-
te generar los planes de seguridad 
que están asociados a evaluaciones 
de factibilidad que hace Carabine-
ros de Chile. A partir de eso, desde un 
panorama regional se genera un lis-
tado, por así decirlo, de cada uno de 
los eventos masivos, lo que permite 
a la Zona de Carabineros generar una 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

PLANIFICACIÓN   en los diferentes 
municipios está avanzada, sólo resta 

conocer si existen requerimientos 
especiales en seguridad. 

distribución en relación a los distin-
tos niveles de riesgo y a la cantidad de 
personas que se planifica”.   

“Nosotros ya hemos solicitado a 
cada uno de los municipios como 
Subsecretaría de Prevención del De-
lito que nos vayan comentando en 
qué lugares se van a realizar (los even-
tos) como para ir agotando los planes 
que van en paralelo”, dijo.  

Desde la Subsecretaría también se 
articulan procesos de fiscalización 
que va desde lo sanitario, hasta la 
prevención del abigeato en el caso 
de los puntos rurales. 

“Son varias instituciones que tie-
nen capacidad de fiscalización que 
van a llevar su trabajo con mayor in-
tensidad. Estamos hablando de Sa-
lud, SAG, Senda que intensifica sus 
controles contra el consumo de alco-
hol y drogas en la conducción, la Se-
remi de Transportes junto con Cara-
bineros”, detalló y añadió que, ade-
más, la Subsecretaría cuenta con 
drones que serán utilizados en estos 
eventos masivos. 

Millar, agregó que en el caso de las 
comunas que están bajo Excepción 
Constitucional, como la Provincia de 
Arauco y Biobío, tiene que sumarse 
una autorización que pasa a través de 
Jedena, el Jefe de Defensa Nacional.  

 
Penco  

El encargado de Seguridad Públi-
ca de la Municipalidad de Penco, Os-
car Rojas, detalló que “como todos los 
años previa a estas actividades, rea-
lizamos una reunión de coordina-
ción con todos los órganos e institu-
ciones que tienen relación con la Se-
guridad. Tenemos agendada una 
reunión de coordinación para la últi-
ma semana de agosto porque esta-
mos en espera de la respuesta de la 
Delegación a la autorización para los 
eventos”.  

La Delegación Presidencial entre-
ga la autorización bajo ciertos reque-
rimientos. Ante lo que el municipio 
convoca a una reunión operativa para 
cumplir con aquello. “Nosotros lo so-
licitamos con un mes o más de ante-
lación, ya hay conversaciones con 
Carabineros y con la Armada de Chi-
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FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

patrullajes en el centro y los barrios 
de la comuna, junto con el monito-
reo de la red de cámaras, vigilancia 
aérea y el fortalecimiento de las fis-
calizaciones.  

 
Coronel 

El administrador Municipal de Co-
ronel, Javier Valencia, señaló que es-
tán planificándose de acuerdo al re-
gistro de asistencia de promedio 
25.000 personas diarias a las ramadas 
del sector de La Posada en el sector 
norte de la comuna. “Eso nos ha obli-
gado a realizar coordinaciones tanto 
con la Asociación de Ramaderos de 
Coronel, con Carabineros de Chile, la 
Policía de Investigaciones, con Bom-
beros también”, dijo.  

“Vamos a tener para este año el 
servicio de vigilancia privada que ha 
sido contratada, también cámaras 

le”, detalló Rojas y agregó que lo par-
ticular de estas actividades es que se 
realizan justo en el borde costero, 
entonces involucra también a la segu-
ridad marítima. Además cuentan con 
el apoyo de Bomberos.  

“Nuestro departamento de salud 
con sus equipos y ambulancias. Y 
también se convoca a la Cruz Roja (...) 
hasta el momento, no hemos tenido 
mayores incidentes, la fórmula fun-
ciona”, expuso Oscar Rojas. 

En la comuna de Penco tienen ac-
tividades a lo largo de todo el mes. Pri-
mero, está la Fiesta de la Chilenidad 
en el sector Playa Negra que se va a 
realizar el día 6, 7 y 8 de septiembre. 
La semana subsiguiente hay activida-
des en Lirquén, el 13, 14 y 15 de sep-
tiembre. Y después, hay una actividad 
el día 21 en un club de huasos.  

 
Concepción 

La directora de Seguridad Pública 
de la Municipalidad de Concepción, 
Daisy Cárdenas, puntualizó que el 
control del orden público está a car-
go de policías y que el municipio 
aportará desde su rol preventivo co-
ordinando con los distintos servicios 
involucrados el despliegue de los 
equipos. 

“Hemos informado a la Coordina-
ción Regional de Seguridad y a la De-
legación Presidencial los detalles de 
la actividad masiva que desarrolla-
rá en la comuna para planificar un 
abordaje efectivo, alertando aque-
llas situaciones de complejidad de 
las cuales tenemos antecedentes 
para tomar los resguardos corres-
pondientes”, describió Cárdenas.  

Además, la directora de Seguridad 
Pública, estableció que “realizare-
mos una reunión la próxima semana 
para establecer medidas concretas 
que se complementen con acciones 
propias que el concesionario a cargo 
de la fonda oficial del Parque Bicen-
tenario debe garantizar”.  

Y también el Municipio de Con-
cepción, cuenta con un servicio de 
vigilancia especial que focalizará 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL

EN CORONEL TENDRÁN  
sistema de cámaras de 
televigilancia en todos los 
pasillos de las ramadas.  

de seguridad en los distintos pasi-
llos”, expuso Valencia y agregó que las 
imágenes irán a una central puesta al 
servicio de Carabineros de Chile. 

Los funcionarios municipales tam-
bién cumplirán un rol fundamental 
desde el punto de vista de la preven-
ción con la inspección de cumpli-
miento de patentes comerciales. “Se 
enviaron oportunamente las cartas a 
la Delegación Presidencial y a la Pre-
fectura de Carabineros, desde ahí es 
donde vendrá la comunicación res-
pecto del contingente policial y tam-
bién de alguna estrategia diseñada en 
lo específico para esta ocasión”, pun-
tualizó.  

 
Talcahuano 

Desde la Municipalidad de Talca-
huano indicaron que a través de la Di-
rección de Seguridad Pública, sema-
nalmente se reúnen con Carabineros, 
también con la Policía Marítima para 
fiscalizar el borde costero y adicional-
mente la Mesa Comunal de Fiscaliza-
ción de septiembre focalizaron en 
los delitos y problemáticas sociales de 
estas festividades.  

“Ya estamos coordinando fiscaliza-
ciones relacionadas con el consumo 
de alcohol en los conductores, a tra-
vés de nuestra oficina de Senda y 
otras instituciones que probablemen-
te se sumen a este trabajo que va-
mos a estar realizando dentro de la 
comuna”, expusieron.  

“También estamos reforzando lo 
que es el sector centro con mayor 
presencia municipal, coordinando-
nos también con Carabineros para 
que ellos tengan mayor presencia en 
el centro comercial y calle Bilbao. Va-
mos a desarrollar distintas activida-
des fiscalizadoras y preventivas en 

distintos puntos de la comuna”. 
Desde la Municipalidad de Talca-

huano aseguraron que Carabineros 
está generando un plan especial por 
las Fiestas Patrias, y considerando 
que serán más días de celebración.  

“Es importante recordar que las 
autoridades no se olviden de Tal-
cahuano, puesto que también ne-
cesita tener una mayor dotación de 
personal policial en estas fiestas 
(...) Hay gente que sale de sus casas 
a celebrar en otras comunas, por lo 
que se necesita mayor contingen-
te para prevenir accidentes de 
tránsito, riñas y robos, entre otros 
delitos”, manifestaron desde el mu-
nicipio. 

Respecto al desarrollo de eventos 
masivos en Talcahuano, señalaron 
que los servicios contratados por pro-
ductoras deben tener una directiva 
de funcionamiento, con la exigencia 
de paletas detectoras de metales. “Es-
tos elementos debieran estar inclui-
dos en el desarrollo de eventos de 
alta convocatoria para estas Fiestas 
Patrias”, puntualizaron. 

 
San Pedro de la Paz 

Desde la Municipalidad de San Pe-
dro de la Paz, indicaron que distribui-
rán volantes y realizarán campañas 
en centros comerciales. “Habrá pa-
trullajes y vigilancias especiales foca-
lizadas en sectores de mayor concu-
rrencia de público, sobre todo en sec-
tor Laguna Grande y barrios donde se 
realizarán fiestas”, detallaron.  

En San Pedro de la Paz ya se está 
coordinando con Carabineros y 
uniendo recursos. 
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Robótica, programación, aplicaciones móviles y prototipado 
son algunos temas protagonistas de TechTalent que ha 
convocado a jóvenes de todo Biobío y lidera la USM 
Concepción en alianza al Comité de Innovación de la Seremi 
de Educación. Junto a la formación habrá beneficios para la 
educación superior y proyección de participantes. 

Más conocimientos y 
oportunidades: 
escolares se acercan 
a las STEM en nuevo 
programa regional 

INICIATIVA SE ORIENTA A ESTUDIANTES DE ENSEÑANZA MEDIA

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Impactar desde el presente hacia 
el futuro de escolares de enseñanza 
media de la región es la apuesta y pro-
pósito de TechTalent USM, programa 
gratuito que lidera la Universidad 
Técnica Federico Santa María (USM) 
sede Concepción y que desarrolla en 
alianza con el Comité de Innovación 
de Educación de la Seremi de Educa-
ción del Biobío para acercar a jóve-
nes locales a las disciplinas STEM 
(acrónimo en inglés para ciencia, tec-
nología, ingeniería y matemática). 

Una iniciativa que realiza su pri-
mera versión, inaugurada reciente-
mente a través de una ceremonia, y 
que ha convocado a 149 estudiantes 
de primero a cuarto medio de 17 es-
tablecimientos educacionales regio-
nales, quienes pueden vincularse 
con campos que se reconocen como 
cruciales para afrontar los desafíos 
y desenvolverse adecuadamente en 
la sociedad contemporánea marca-
da por las nuevas tecnologías y len-
guajes digitales, adquiriendo cono-
cimientos y habilidades desde la ex-
periencia que abran diversas 
oportunidades de desarrollo. 

 
Nuevo programa 

José Luis Carrasco, académico 
del Departamento de Electrónica e 
Informática (DEI) de la USM Con-
cepción y coordinador del progra-
ma TechTalent, expuso que se ex-
tenderá 10 semanas, durante las 
cuales sus participantes se podrán 
formar en talleres enfocados en los 
temas de robótica, programación, 
telecomunicaciones o electrónica, 
además recibirán formación rela-
cionada a innovación tecnológica 
en que pondrán en práctica y con-
solidarán aprendizajes. 

“El primer mes, estudiantes toman 
un taller de programación, robótica, 
telecomunicaciones o electrónica. 

FOTO: CEDIDA POR DEI USM CONCEPCIÓN

Luego, cursarán un taller de aplicacio-
nes móviles, prototipado, experimen-
tación y pitch. En paralelo, en equipo 
irán construyendo diversos productos 
para el taller de innovación”, aclaró so-
bre la dinámica del nuevo programa. 

Las clases van a ser impartidas por 
profesores y estudiantes del DEI USM 
Concepción, y el proceso formativo 
está proyectado para culminar el 25 
de octubre con el desarrollo de una 
gran feria de creatividad e innovación 
como hito final, donde los 149 esco-
lares participantes presentarán su 
proyecto a la comunidad. 

Además, el especialista destacó 
que quienes completen el programa 
recibirán una certificación que va-
lidará sus conocimientos y otorga-
rá diversos beneficios de impacto 
para su educación superior. 

En particular, explicó que la cer-
tificación acreditará para partici-
par del programa de admisión espe-
cial para la carrera de Ingeniería In-
formática que imparte el DEI de la 
USM Concepción, como también 
para ser parte del proceso de ingre-
so directo a carreras técnicas de la 
casa de estudios y con acceso pre-
ferente según las normas de admi-
sión de la Institución”. 

Continúa en pág. 12

participan de TechTalent 
USM, representando a 17 
establecimientos 
educacionales regionales. 

estudiantes
149

desarrollará diversos talleres 
y culminará con una feria en 
que sus participantes 
presentarán sus proyectos. 

TechTalent

“Estamos muy contentos, porque sabemos 
que una iniciativa como ésta puede cambiar 
la vida de un estudiante y de su familia”.  
José Luis Carrasco, académico USM y coordinador 
TechTalent.

“Nos habíamos fijado una meta de 90 
estudiantes, pero hoy tenemos cerca de 150 
inscritos y estamos muy alegres por ello”. 
Evelyn Inostroza, coordinadora regional Centro 
de Innovación.
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tiene entre sus objetivos el 
potenciar la formación STEM 
en la universidad y acercarla 
a los jóvenes para impulsar   
los talentos regionales. 

TechTalent  

FOTO: CEDIDA POR DEI USM CONCEPCIÓN

media de la región para el éxito de 
esta primera versión del innovador 
programa, valorándose especial-
mente el gran apoyo recibido de 
parte de profesores que motivan 
constantemente a sus estudiantes 
a ir más allá y participar de instan-
cias como éstas en pos de su desa-
rrollo integral y futuro. 

 
Proyección 

Por el beneficio que se vislumbra 
de TechTalent, su líder destacó que 
se aspira a desarrollar nuevas edi-
ciones y aumentar la cobertura e 
impacto, llegando a más escolares 
de la región y  ampliando las temá-
ticas a cubrir. “Queremos que sea 
una iniciativa anual, agregando 
nuevos talleres que incorporen te-
mas como inteligencia artificial y ci-
berseguridad”, precisó Carrasco. 

La proyección, y sobre todo la 
motivación, se sustenta tanto en el 
éxito de esta primera convocatoria 
como otras experiencias.  El acadé-
mico relevó que en la USM Con-
cepción y en alianza con el Depar-
tamento de Electrónica e Informá-
tica se llevan a cabo dos iniciativas 
similares. La primera que mencio-
nó es Technovation Girls, que bus-
ca impulsar el interés de niñas y 
adolescentes por el desarrollo de 
nuevas tecnologías y la innovación 
digital. Además, se realizan talle-
res de robótica y videojuegos impar-
tidos por la Fundación Mustakis.  

Y los promisorios resultados han 
servido de ejemplo e impulso para 
evidenciar  la necesidad e impacto 
de TechTalent y su mantención en 
el tiempo.

Carrasco también relevó que ha-
brá oportunidades específicas para 
quienes lideren los proyectos gana-
dores durante el evento de presen-
tación: podrán acceder al Programa 
Incuba-DEI (del Departamento lí-
der del programa), y participar de la 
próxima edición de la Feria de Soft-
ware organizada por la sede local y 
que permitirá a jóvenes vincularse 
con diversos actores del sistema  de 
innovación regional y nacional. 

 
La convocatoria 

El académico José Luis Carrasco 
comentó que TechTalent USM sur-
gió como una idea para abordar el 
desafío de potenciar la formación 
STEM dentro de la casa de estudios 
e impulsar a los jóvenes talentos 
del Biobío y también con el interés 
de abrir nuevas oportunidades para 
ofrecer vías alternativas de acceso 
a las carreras del DEI en la sede 
Concepción. 

Y ante los resultados de la convo-
catoria, por su potencial de impac-
to manifestó que “estamos muy con-
tentos, porque sabemos que una 
iniciativa como ésta puede cambiar 
la vida de un estudiante y de su fa-
milia”.  

Bajo esa convicción, Evelyn Inos-
troza, coordinadora regional del 
Centro de Innovación de la Seremi 
de Educación del Biobío, comple-
mentó que “nos habíamos fijado 
una meta de 90 estudiantes, pero 
hoy tenemos cerca de 150 inscritos 
y estamos muy alegres por ello”. 

En este sentido, especialmente 
destacado ha sido el rol de las comu-
nidades educativas de enseñanza 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Actores locales 
integraron proyecto   
de consciencia 
ambiental 

ONG “El Árbol” y la Oficina 
de Jóvenes de la Municipali-
dad de Curanilahue represen-
taron a la región en el “Proyec-
to Grifo”, acción nacional para 
crear consciencia sobre la con-
taminación plástica.  

La Coalición Supera el Plás-
tico impulsó hace un mes la 
iniciativa que convocó a más 
de 400 personas y organismos 
del país, quienes construyeron 
51 estructuras de 2,5 metros 
en base a desechos plásticos. 

El objetivo era apoyar la en-
trada en vigor de la Ley de Plás-
tico de un Solo Uso el 13 de 
agosto, cuando se revelaron las 
obras y también se aprobó 
aplazar hasta 2026 la imple-
mentación de la legislación que 
busca reducir estos residuos. 

“Este retroceso significa que 
vamos a seguir enviando más 
de 34.500 toneladas de produc-
tos desechables que la indus-
tria gastronómica ocupa a ver-
tederos y el medioambiente”, 
lamentó Mark Minneboo,  di-
rector ejecutivo de Plastic 
Oceans e integrante de la Coa-

FOTO: CEDIDA

lición Supera el Plástico y líder 
de la campaña nacional Grifo 
sobre la que destacó que “reci-
bimos inscripciones de 11 re-
giones, incluyendo ONG, jar-
dines infantiles, universidades, 
municipalidades, comités am-
bientales, hasta un complejo 
penitenciario se sumó. Esto de-
muestra que el arte inspira y 
unifica a la gente, y es capaz de 
comunicar un mensaje me-
dioambiental muy potente”. 

Y la idea vino de “Grifo de 
Plástico Gigante” del artista y 
activista canadiense Ben von 
Wong, quien en 2021 usó 250 
kilos de desechos para cons-
truir una pieza de 14 metros 
con basura plástica derramán-
dose frente a la quinta asam-
blea del Programa de Nacio-
nes Unidas para el Medio Am-
biente. 

Un mapa con los grifos que 
se crearon en todo Chile y el 
material gráfico de la campa-
ña está disponible en la pági-
na web de la campaña 
www.plasticoceans.cl/proyec-
to-grifo-2024. 

Viene de pág. 11
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70% de las consultas a la SUSESO son por licencias 
médicas rechazadas o reducidas,  dijo Pamela 
Gana.

SUPERINTENDENTA DE SEGURIDAD SOCIAL, PAMELA GANA, ENTREGÓ DETALLES

El aumento en la emisión de li-
cencias médicas en la región del 
Biobío sigue el comportamiento 
nacional. Lo anterior consideran-
do tanto causas generales como 
laborales, como lo afirmó la supe-
rintendenta de Seguridad Social, 
Pamela Gana Cornejo. 

En entrevista con Diario Con-
cepción detalló algunas cifras re-
gionales y abordó la situación de 
salud laboral de los trabajadores 
de Huachipato, entre otros. 

-¿Cómo se han comportado 
las cifras regionales sobre li-
cencias médicas? 

- Aquí, separemos el mundo de 
la salud en dos partes. Una es la 
Salud Laboral donde el típico dato 
es que del total de enfermedades 
el 68% son de salud mental y la Re-
gión no se queda atrás.  

En el mundo de salud común 
(las licencias no laborales) tene-
mos que las licencias médicas 
efectivamente han ido creciendo 
en el tiempo, y ese crecimiento se 
refleja especialmente desde la 
pandemia que se quedó, en que un 
tercio del total licencias médicas 
que son otorgadas por profesiona-
les de la salud, aparte de todo lo la-
boral, son de salud mental y en 
la Región es parecido en 
cuanto números rela-
cionados a los por-
centajes.  

Son cifras 
que en reali-
dad no cam-
bian mu-
cho en re-
lación al 
n i v e l  
país. La 
r e g i ó n  

del Biobío tiene casi 
815 mil licencias mé-
dicas otorgadas en to-
tal entre enero A di-
ciembre de 2023, y a 
junio de este año 2024, 

van casi 365 mil.  
-¿Hay alguna políti-

ca pública orientada a 
disminuir las licencias 

falsas? 
- Se está trabajando 
hoy día, por ejem-

plo, en lo que 
es salud 

mental, 
en nue-
vas di-
rectri-
c e s  

para la 
emisión y 

c ontra lo -
ría de li-

c e n c i a s  
médicas 

p o r  
p a r t e  

d e  

nosotros, también estamos hacie
ndo procesos de fiscalización e 
investigación a médicos, sobre 
todo, los que cambian de com-
portamiento. Casos que emiten 
altos números de licencias médi-
cas, fueras de horarios u horarios 
extraños, cosas que se pesquisan 
para investigarlas. Además, hay 
un proyecto de ley que se está dis-
cutiendo en el congreso y que es-
peramos se apruebe luego para 
contar con sanciones mayores.  

- ¿Ha incidido de alguna ma-
nera en las cifras que analiza la 
SUSESO la mayor contratación 
de extranjeros en el país y la 
Región?   

- En los accidentes laborales 
hubo un tema cuando entró un 
grupo importante de trabajado-
res haitianos y cómo se comuni-
caban con ellos, porque en segu-
ridad y salud del trabajo es 
muy importante cómo 
comunicar los riesgos, 
que se tenga conoci-
miento de ellos y cuáles 
son las medidas preventi-
vas, entonces, estaba esta 
brecha comunicacional por 
el idioma que es un tema en 
que las mutualidades comenza-
ron a desarrollar algunas accio-
nes en creolé para poder abordar 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En el global, en el Biobío, durante 
el primer semestre se emitieron 
365 mil de estas autorizaciones.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Casi 70% de licencias 
laborales responden a 

salud mental   

Economía 
&Negocios
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esa brecha.  
- ¿Cuáles son las consultas 

que más realizan los trabajado-
res a la SUSESO? 

-Principalmente somos la últi-
ma instancia de reclamación ad-
ministrativa mayoritariamente de 
licencias médicas rechazadas que 
siguió la ruta de otorgamiento, 
rechazo del asegurador (Isapre o 
Compin) donde el trabajador tie-
ne derecho a reclamar. De las 200 
mil reclamaciones que recibimos 
al año, como un 70% son por licen-
cias médicas rechazadas o redu-
cidas y otros 10% de esos 200 mil 
, son por salud laboral, que es prin-
cipalmente, calificación de ori-
gen de enfermedad.   

-¿Tienen mediciones de 
cuánto tardan en responder las 
consultas de las personas tra-
bajadoras ? 

- Estamos en un proceso de me-
jora de reducción de stock de ca-
sos sin responder y esperamos 
que en diciembre podamos emitir 
algún informe que sea bastante 
más auspicioso de lo que hoy día 
estamos y de lo que queremos.    

-Sobre la situación de la Com-
pañía Siderúrgica Huachipa-
to, ¿qué condiciones de salud y 
trabajo pueden exigir los traba-
jadores que serán desvincula-
dos de la empresa en poco 
tiempo más? 

-Como cualquier trabajador, sea 
de Huachipato u otra empresa, el 
empleador siempre tiene la obli-
gación que está consagrada en 
nuestro Código del Trabajo de rea-
lizar todas las acciones eficientes 
y efectivas para un entorno sano 
y seguro, por lo tanto, eso ocurre 
hasta el último día en el cual el tra-
bajador se está desempeñando en 
una empresa.  

Además, existen obligaciones 
más allá del empleador, de los or-
ganismos administradores que 
administran el seguro social de 
accidentes del trabajo y enferme-
dades profesionales, entiéndase 
las mutualidades y el Instituto de 
Seguridad Laboral (ISL), que tie-
ne obligaciones en algunos casos, 
cuando se dan exposiciones a al-
gunos riesgos específicos, de ha-
cer vigilancia a la salud posterior, 
de hacer seguimiento del estado 
de salud de los trabajadores pero 
son para casos normados por el 
Ministerio de Salud. Habría que 
ver si existen esos riesgos y, por lo 
tanto, después sigue la obligación, 
si es que existieran, con la mutua-
lidad.     

-¿Puede ser la doble presen-

cia un factor de riesgo conside-
rando, por ejemplo, variables 
de altas temperaturas como en 
los altos hornos que ocupa 
Huachipato o por labores en 
alturas? 

-El tema de la doble presencia 
es un riesgo psicosocial que tie-
ne que ser gestionado y es parte 
de cualquier riesgo que debe ges-
tionar correctamente un emplea-
dor. Otro tipo de riesgo, sean de 
temperaturas, químicos, biológi-
cos u otros, también tienen que 
seguir un procedimiento de ges-
tión de esos riesgos, es decir, en 
Huachipato o cualquier empresa, 
en lo que el proceso de gestión de 
riesgo adecuado está en que el 
empleador tiene que ser capaz 
de, primero, hacer un levanta-
miento de cómo se realiza el pro-
ceso productivo o la entrega de 
un servicio; segundo, identificar 
cuáles son los peligros asociados 
a esos procesos; tercero, cuáles 
son los riesgos, medir la probabi-

lidad de ocurrencia y el daño que 
puede generar, entre otros. Y 
cuarto, establecer medidas pre-
ventivas que vaya a la base de la 
causa que pueda originar ese ries-
go y, obviamente, una mejora 
continua permanente de esa re-
visión. 

-¿Cómo se puede proteger la 
salud mental de trabajadores 
que se encuentran hoy día ne-
gociando la salida de su em-
presa? 

-Hay que referirse también a la 
protección de la salud mental en 
general, porque hoy día es algo 
muy relevante, entendiendo que, 
del total de enfermedades profe-
sionales y reconocidas como labo-
rales en el país, en 2023, el 68% fue 
por salud mental y en Biobío es 
parecido, un poco menor, pero 
también está por sobre el 50%.  

Por lo tanto, hay un tema que 
hay que proteger y gestionar, más 
que cuando alguien se enferma 
hay que darles las prestaciones 

médicas económicas, el tema es 
cómo ponemos en el centro la pre-
vención de riesgos. Y en ese sen-
tido, prevenir el daño a las perso-
nas trabajadoras. En el ámbito de 
la salud mental está establecido, 
primero, medirlo, seguir el mis-
mo proceso, identificarlo, medir-
lo y se gestiona el establecimien-
to de medidas preventivas. Hace 
ya harto tiempo, desde 2014, es 
obligación en Chile a través de un 
protocolo que estableció el Mi-
nisterio de Salud, que es el proto-
colo de vigilancia de riesgo psico-
social en el trabajo, que se debe 
hacer este proceso y se debe par-
tir por hacer una medición de esos 
riesgos que se hace a través del 
Cuestionario de Evaluación Am-
bientes Laborales en Salud Men-
tal, más conocido como SEALSM 
de la SUSESO (Superintendencia 
de Seguridad Social).

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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MÁS DE 200 CONECTADOS

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con más de 220 personas conecta-
das se dio inicio al primer webinar or-
ganizado por la Secretaría de Gobier-
no Digital (SGD) del Ministerio de Ha-
cienda, la Asociación de Empresas 
Chilenas de Tecnología (Chiletec) y la 
Asociación Chilena de Empresas de 
Tecnología de la Información (ACTI). 

En este encuentro que se prolongó 
por hora y media se informó sobre los 
principales aspectos de la Ley 21.180 y 
su impacto en la digitalización y sim-
plificación de los procedimientos ad-
ministrativos del Estado, a través de un 
panel de expertos legales conformado 
por el director de la SGD, José Inostro-
za, el coordinador de Regulación y Nor-
mativa de la SGD, César Abusleme, la 
abogada y profesora asociada de la 
Universidad de Chile, Lorena Donoso, 
y el abogado y director de Chiletec, 

Inician encuentros virtuales sobre 
la Ley de Transformación Digital 

Instancia fue 
entre la cartera 

de Hacienda con 
la industria 
tecnológica 

chilena.
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

una persona encargada de la transfor-
mación digital durante 12 años, com-
pletamente focalizada. Agradezco que 
en este panel haya sensibilidad al res-
pecto, porque este no es sólo un desa-
fío de Gobierno Digital, por ende del Es-
tado, sino que también de un grupo 
más amplio, necesitamos conversar 
entre todos los actores sobre aspectos 
políticos, legales, estratégicos hasta lo 
técnico”, sostuvo. 

Los restantes encuentros, que se rea-
lizarán una vez por mes hasta enero, 
abordarán temas como la seguridad de 
la información y la Ley Marco de Ciber-
seguridad; el funcionamiento de la Pla-
taforma de Notificaciones; el impacto 
de los documentos y expedientes elec-
trónicos; la interoperabilidad; y la ca-
lidad y funcionamiento de las platafor-
mas electrónicas.
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Sindicatos de Huachipato se reunieron 
nuevamente con Ministro Grau 

el presidente del Sindicato 1. 
Medina adelantó que se re-

unirán nuevamente con la ad-
ministración de Huachipato, a 
partir del próximo 26 de agos-
to, para continuar con las ne-
gociaciones de salida que bus-
can las mejores condiciones 
posibles para sus socios. 

En tanto, Fernando Ore-
llana, presidente del Sindi-
cato 2, dijo que “en esta reu-
nión se abordó principal-
mente el tema de la salida 
mejorada de los trabajadores 
y los avances en las conversa-
ciones con la administra-
ción”, concluyó.

Los presidentes y dirigen-
cias de los sindicatos 1 y 2 de 
trabajadores de la Compañía 
Siderúrgica Huachipato sos-
tuvieron una reunión en San-
tiago con el ministro de Eco-
nomía, Nicolás Grau.  

De acuerdo con Héctor 
Medina, presidente del Sindi-
cato 1, el encuentro tuvo por 
objetivo tener mejores “lu-
ces” respecto de la negocia-
ción de salida de quienes se 
desempeñan en la empresa  
tras la suspensión de la pro-
ducción de acero.  

“Nos ofrecieron del Depar-
tamento Técnico del Ministe-

FOTO: SINDICATOS 1 Y 2 DE HUACHIPATO

Reunión abordó la 
salida mejorada 
para quienes se desempeñan en 
la usina de la comuna puerto.

rio de Economía mirar desde 
arriba la situación que vive 
hoy día la planta, y también 
hicimos consultas sobre las 
condiciones en que se está 
cerrando la firma, las que ya 
conocemos en parte (...). Tu-
vimos dos reuniones, una 
con la parte técnica y otra 
con el ministro Grau” señaló 

Fernando Fernández. 
Luego de una presentación por 

parte de SGD sobre la Ley de Trans-
formación Digital y todo el trabajo 
que está desplegando el gobierno, se 
dio paso a las preguntas de los asis-

tentes, espacio que fue moderado 
por José Flores, líder de la mesa de 
Gobierno Digital de Chiletec. 

En la instancia, José Inostroza re-
calcó la importancia de trabajar unidos 
entre el mundo público y privado, ya 

que el desafío de la implementación de 
la ley es enorme. “Los grandes casos en 
el mundo de transformación digital, 
como Dinamarca, el Reino Unido, Es-
tonia, también España, han sido pro-
cesos de 10 a 15 años. Uruguay tuvo 
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Improvisación teatral y crítica 
social trae “El Psiquiátrico  Rosa”

OBRA DE TEATRO ABORDA LA SALUD MENTAL

“El psiquiátrico Rosa” es una obra 
que transcurre en una clase de psi-
quiatría, donde Fernanda Marín in-
terpreta a la Dra. Adriana Snake y les 
enseña a sus estudiantes (el público) 
sobre un curioso trastorno del len-
guaje llamado Jering. Su paciente, 
Dorothy de la Oz, personificada por 
Elizabeth Faúndez, es el caso a ana-
lizar, lo que las llevará a vivir una se-
sión terapéutica profunda y revelado-
ra, en la que la información entrega-
da por los estudiantes será crucial 
para una consulta única e irrepetible. 

“Una de las ventajas de la improvi-
sación es la conexión con el público,  
esa complicidad en donde todos son 
dramaturgos de esta historia”, men-
ciona Elizabeth, agregando que “lo 
que genera el estar ahí con las actri-
ces, con los personajes, el pensar ‘yo 
puedo interpretar, interceder y cam-
biar esta historia’, es un poder de 
creación que cedemos al público y al 
cual nosotras estamos completa-
mente disponibles, creo que es muy 
excitante de alguna manera vivirlo 
desde cualquiera de los dos lugares”. 

Las Improperias trabajan desde 
2021 en su triple rol de dramaturgas, 
directoras e intérpretes, buscando 
generar teatro improvisado con con-
tenido social y que promueva la par-
ticipación activa del público. Desde 
entonces, han creado distintos for-
matos como “Cuentos Improvisados” 
y “Las mil y un maneras de decir sí”. 

“Todo eso implica un salto al vacío 
que es como adrenalina, así como 
‘no tengo idea de lo que va a pasar, 
pero lo voy a encontrar’. En este caso 
con mi compañera y confío también 
en ella me va a ayudar ahí adentro, esa 
conexión es adictiva, de aprender a 
confiar en la incertidumbre y en el 
compañerismo”, comenta Fernanda.  

La actriz que da vida a la Dra Sna-

Risas, reflexión y crítica es lo que promete el dúo de 
improvisadoras Las Improperias. Este innovador montaje 
pretende no sólo entretener al público, sino que ofrecer una 
perspectiva audaz y fresca de uno de los problemas que más 
nos concierne como sociedad: la salud mental.

es adaptable a todas las edades.  
“Nosotras nos adaptamos al pú-

blico, como es improvisado tenemos 
cuidado del lenguaje, lo tenemos con-
siderado en caso de que haya infan-
cia y cuando no hay infancia obvia-
mente que se puede llegar a otra te-
cla un poco más juguetona” aclara 
Fernanda. 

El colectivo de actrices visitará el 
país vecino el próximo mes y se pre-
sentarán en El Piso Teatro de Buenos 
Aires. La función será el viernes 13 de 
septiembre a las 23 horas.  

Las próximas fechas son este vier-
nes 23 y sábado 24 de agosto, a las 20 
horas, y de manera gratuita en Bode-
ga 44 de Perfiles y Siluetas, Los Ánge-
les. Luego, se presentarán el 30 de 
agosto, también en una función gra-
tuita, en Chiguayante Casa Taller a las 
19:30 horas y la última antes de su 
presentación en Argentina es el jue-
ves 5 de septiembre en Sala Indepen-
diente, en Liceo Balmaceda a las 
19:30 horas (4 mil pesos y las entra-
das se pueden conseguir a través de 
su instagram @las.improperias).

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LAS 
ACTRICES 
SEÑALARON 
estar 
expectantes a 
su próximo 
viaje, lo cual 
significa su 
primera salida 
al extranjero. 

 FOTO: LAS IMPROPERIAS

LAS PRIMERAS 
FUNCIONES ll se 

realizaron en el 
Teatro Bandera 

Negra y en La 
Esquina Rosada. 

Las actrices llevarán la 
obra en septiembre al 
Piso Teatro de Buenos 
Aires, Argentina.

Su última función será el 
jueves 5 de septiembre a 
las 19:30 hrs en Liceo 
Balmaceda.

“La gente ve la obra y al saber 
que la siguiente será diferente, 
vuelve”. Fernanda Marín, actriz de 
la compañía Las Improperias.

poner sobre la mesa este tema“.  
Ahora, en la obra, además de la 

crítica, está la invitación al autocui-
dado. “Cuando están todos tratan-
do de buscar una solución, un bie-
nestar al personaje, entonces ‘yo’ en 
mi mente, más allá de si lo expreso 
o no como público, porque quizás 
solamente quiero ver y no participar 
y lo puedes hacer, pero ya pensaste 
en cómo ayudarla y de seguramen-
te pensaste cómo te ayudaría a ti”, 
explica Elizabeth.   

El trabajo invita entonces a refle-
xionar y dar un valor al cuidado de la 
salud mental, abriendo el diálogo de 
un tema difícil, muchas veces es tabú, 
desde una comedia con atisbos de un 
humor negro, absurdo y espontáneo. 
La invitación es a todo público pues 

ke, señala que la inspiración de la 
obra vino en parte por su carrera. 
“Soy psicóloga, digamos de título, no 
estoy ejerciendo actualmente, pero es 
lo que estudié y siento que en la bús-
queda artística obviamente aparece 
el material que uno trae y es cuando 
nace la semillita del psiquiátrico y 
voy a llamar semilla, porque real-
mente es una creación colectiva”.  

Comenta que ahí es cuando emer-
ge el tema de la salud mental. “La 
mayoría de las personas que hemos 
buscado atenderla, sabemos que hay 
una manera bastante precaria de 
abordarla. Primera cosa, es elitista, 
no alcanza para todo el mundo, no es 
un derecho, claro, está en el espacio 
público, el hospital, los cesfam, pero 
aún así no alcanza y ahí nace el cómo 
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VALENTINA TORREJÓN, NADADORA

Es considerada, a ojos de exper-
tos, como la nueva esperanza de la 
natación del Biobío. Tiene solo 15 
años, pero un futuro brillante, si se 
le dan las condiciones necesarias 
para desarrollar y hacer crecer el 
enorme talento que ya muestra a 
raudales. 

Hace apenas dos años que Valen-
tina Torrejón Espina comenzó en el 
deporte, corto tiempo en el que vie-
ne exhibiendo un nivel sorprenden-
te.  Tanto así que, actualmente, es la 
mejor exponente de la Región no 
solo en su categoría juvenil, sino 
que también en relación a las nada-
doras de nivel adultos y menores, y 
está dentro de las tres más destaca-
das a nivel de desarrollo, proyec-
tando la chance de estar dentro de 
las ocho mejores a nivel federado.  

Es así como la alumna de segun-
do medio del Colegio Madres Domi-
nicas de Concepción, viene siendo 
elegida desde 2022 como seleccio-
nada regional para los Juegos De-
portivos Escolares del IND, además 
de ser representante local en los 
Juegos Binacionales de la Arauca-
nía. En esta temporada, clasificó 
para las finales nacionales en el Cir-
cuito Soprole, en los cuatro estilos. 
Junto a ello, fue campeona zonal 
centro sur de la Liga de Desarrollo 
Invierno, en las categorías crol, ma-
riposa y espalda. Además, está pre-
clasificada para la edición 2024 de 
la Araucanía. 

Logros más que suficientes 
como para reafirmar todas las es-
peranzas que sobre ella están 
puestas, sobre todo en un depor-
te donde la Región hace rato está 
quedándose atrás en el ámbito 
competitivo. Principalmente por 
la ausencia de piscinas y el abso-
luto desinterés de las autoridades 
para solucionarlo. 

Problemática a la que tampoco 
Valentina escapa, ya que solo gra-
cias al patrocinio de la Udla puede 
ocupar la piscina en la Unab algu-
nos días en la semana,  donde cuen-
ta con la supervisión del entrenador 
Francisco Apuccino. Junto a ello, 
sábado y domingo debe cruzar has-
ta la Isla Quiriquina, donde entrena 

En el agua se siente como sirena y 
es capaz de ilusionar a una Región

principal era mejorar mis marcas, y 
no lo logré. La piscina de 50 metros 
representó un desafío, ya que en los 
clasificatorios, que se hacen en pis-
cinas más cortas, se puede ganar 
hasta un segundo más. Además, en-
frenté la presión de haber tenido 
una reducción drástica en mis ho-
ras de entrenamiento desde fines de 
julio”, manifestó. 

 Es que claro, la alta competencia 
requiere práctica y más práctica y, 
en su caso, dos horas martes y jue-
ves en piscina, es poco aun para dar 
un salto mayor. Pese a eso, ella sigue 
adelante, apoyada por un equipo 

 FOTO: VALENTINA TORREJON

multidisciplinario completado por 
el preparador físico, Víctor Gonzá-
lez y el nutricionista, Javier Gutié-
rrez. Y sigue adelante con metas 
tan ambiciosas como reales. 

“Mis principales objetivos son, a 
corto plazo, ser seleccionada juve-
nil nacional federada. A mediano y 
largo plazo, me gustaría representar 
a Chile en los Sudamericanos y Pan-
americanos. Y, en el futuro, mi meta 
es poder conseguir un cupo en unos 
Juegos Olímpicos”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

con Aquateam y su técnico, Edgar-
do Álvarez.   

 
Esfuerzo al servicio del talento 

Hace poco, participó en la final 
del Campeonato Nacional de Desa-
rrollo, donde disputó cinco pruebas, 
de las cuales ganó tres. Rendimien-
to notable, que sin embargo no la 
dejó del todo satisfecha. 

“Fue una gran experiencia poder 
nadar en la hermosa piscina del 
Centro Acuático Kristel Köbrich, 
donde se llevó a cabo el evento. Pero, 
siendo honesta, no fue el resultado 
que esperaba, ya que mi objetivo 
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Tras quedar terceras en el repechaje del Dos 
Sin Damas Sub 23, la sampedrina, Antonia Pi-
chott y su compañera, Felipa Rosas, disputa-
ron la Final B de la categoría en el Campeona-
to Mundial de Remo Adulto, Sub23 y Sub19, 

que se desarrolla en St Catharines, Canadá. 
En la instancia, las representantes naciona-

les quedaron en el tercer puesto, con un tiem-
po de 07’:32,73, finalizando en el octavo lugar 
del ránking mundial.

Sampedrina Antonia Pichott fue octava en el Mundial
FOTO: FEDERACIÓN CHILENA DE REMO

Con solo 15 años, la deportista se alza como la gran 
promesa de la natación local. Sus marcas la ponen 
a la par de las exponentes adultas, en un camino 
que recién comienza, pero se 
ve auspicioso.
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MORADOS NO SE CONFÍAN POR LO QUE DIGA LA TABLA

Es el sublíder contra el último. 
Un D. Concepción en racha ganado-
ra y un Fernández Vial golpeado 
dentro y fuera de la cancha. Así lle-
garán al clásico de este domingo, 
pero en el “León” no se confían. 

El técnico Manuel Suárez expre-
só que “este tipo de partidos, por 
todo lo que genera el entorno, la 
historia y la ciudad, independiente 
de la posición de cada uno en la ta-
bla, se juega de manera distinta, 
desde la emocionalidad. Ellos van a 
querer dar también una alegría a su 
gente. Ganar nos da tres puntos, 
nada más, y hay que trabajar como 
estos 6 partidos anteriores que nos 
tienen cerca del puntero, con chan-
ces reales de subir”. 

El DT señaló que “la clave acá es 
trabajar, buscar lo mejor de cada 
futbolista y lo grupal. El número de 
rendimiento y porcentajes no es lo 
importante, es el objetivo. Si es con 
ese número o un poquito menos, 
bien, lo relevante es ascender. Este 
es un partido importante, pero no 
clave. Después quedan 6 fechas y lo 
que hacemos es avanzar un partido 
más para seguir escalando”. 

El vecino llega recién castigado 
con 6 puntos menos y apuntó que 
“más que sacarnos de la cabeza la si-
tuación de Vial, hay que ponerle 
atención. Ellos quieren darse una 
alegría a sí mismos y a su gente. Hay 
que poner atención a que eso no su-
ceda y estar más concentrados y 
pendientes de lo que ellos hacen 
bien para bloquearlo”. 

 
“Que no nos hagan daño” 

En la tienda ferroviaria han des-
tacado el poderío en ataque de los 
lilas. Al respecto, Suárez comentó 
que “solamente en dos partidos he-
mos sacado una diferencia impor-
tante de goles, en el resto fueron 
partidos apretados desde el mar-
cador. Efectivamente, llegamos 
siempre al arco rival y generamos si-
tuaciones de peligro. El equipo tie-
ne una intensidad que me gusta 
bastante, pero no somos un equipo 

“Vial es duro y quieren    
dar una alegría a su gente”

nos hagan daño y ser nosotros pro-
tagonistas”. 

En su regla del paso a paso, agre-
gó que “es un partido más y que se 
entienda bien. Es un partido más de 
un torneo que solo tiene un gran 
premio y es lo que buscamos. La 
suma de puntos que nos dé este 
partido nos va ayudar a ese objeti-
vo. Sí hay una cuota grande de emo-
cionalidad y rivalidad que te la ha-
cen ver en la calle. Eso es real”. 

Sobre la recuperación de Vargas, 
puntualizó que “Gabriel está recu-
perándose de su tendón, tenía una 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Técnico Manuel Suárez analizó buen momento de D. Concepción, lo que significa 
el clásico y también hubo palabras para este rival que vive un complejo presente.

inflamación importante y ya está 
trotando en dinámica de reintegra-
ción deportiva. ¿Si Mesías hace más 
goles cuando está Escobar de 9? No 
es algo que me preocupe. Lo que me 
importa realmente es que el fun-
cionamiento del equipo sea ideal 
para ayudarnos a ganar. Quién haga 
los goles no me preocupa. Que los 
haga el Nacho me alegra muchísimo 
y si los hace el Nico Araya también 
me alegra muchísimo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

supergoleador. Solo en 2 partidos de 
6 logramos una diferencia impor-
tante y todavía me ocupa eso, que 
seamos un equipo mucho más pro-
ductivo en la parte ofensiva”. 

Sin confiarse ni por un minuto, 
añadió que “Vial es un rival duro, 
complejo, similar a lo que encontra-
mos habitualmente en esta catego-
ría, pero para ellos y en el ambien-
te de la ciudad es un juego distinto. 
En cuanto a las energías y disposi-
ción frente a algunas situaciones, los 
jugadores también lo enfocan de 
otra manera y hay que evitar que 
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suma el León de los últimos 
18 posibles. Con Suárez, los 
lilas obtuvieron el 88,8% de 
puntos en juego.

puntos
16

Ayer por la tarde, el hincha 
morado ya había comprado 
más de 5 mil entradas para 
el clásico del domingo.

Lilas serán más   
de 5 mil hinchas
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La UdeC lleva dos juegos 
sin marcar y tiene 18 goles 
en el torneo. Solo supera 
los 17 de Temuco.

Segundo equipo 
menos anotador

UdeC afina el once para 
retar a otro rival directo

Dos derrotas consecutivas de-
jaron a la UdeC a 4 puntos del oc-
tavo puesto, zona de liguilla que 
cierra Santa Cruz, su adversario 
de mañana (17.30). 

El técnico Javier Torrente ana-
lizó que “jugamos contra el pun-
tero, que tiene calidad para con-
vertir y defiende bien los resulta-
dos. Ganó muchos partidos por la 
mínima. Los dominamos en gran-
des pasajes del partido, pero no lo-
gramos tener ese pase final que 
nos dé un juego más claro y ofen-
sivo. Ese partido lo considero den-
tro de lo bueno que veníamos ha-
ciendo antes de Recoleta”. 

Sobre su próximo escollo apun-
tó que “Santa Cruz está cerca de 
nosotros y más parecido a esos ri-
vales contra los que hemos logra-
do conseguir puntos. Los que es-
tán segundos o terceros nos han 
costado y con los que están más 
parecidos a nosotros hemos su-
mado y hay que volver a eso. San-

FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC

ta Cruz tiene un esquema pareci-
do a La Serena, donde Ledezma 
flota detrás de los delanteros, un 
jugador de muy buen pie. Juegan 
con un 4-2-1-3, un esquema que 
conocemos y dependerá más de 
cómo estemos nosotros”. 

Sumó un nuevo elemento al 
plantel, ya entrenando, y advirtió 
que “(Renato) Cordero es volante 
central, situación donde necesitá-
bamos complementarnos. Hen-
ry (Sanhueza) es un central trans-
formado a ese puesto y no le tenía-
mos un recambio, así que Renato 
se está acoplando”.

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN BRILLA EN EL REMO

Dos competencias viene de dis-
putar la rama de remo del Club De-
portivo Alemán de Concepción, con 
importantes resultados. La institu-
ción germana partió en   la Regata 
Aniversario del Club Italiano,  don-
de sus representantes se lucieron 
subiendo al podio en gran parte de 
las categorías. 

Fue el caso del 1x Pre Alevín Fe-
menino, donde Emilia Olivares ob-
tuvo el primer lugar, lo mismo que 
Gerhard Bacher en el Single Infan-
til Masculino, y que Alejandra Esco-
bar, quien también se colgó el oro en 
el Master Femenino. 

En tanto que, Franco Sáez obtu-
vo el tercer puesto en la categoría 
Cadete Masculino, mientras que Vi-
cente Alarcón se quedó con el se-
gundo puesto en el Pre Alevín. 

Asimismo, el club penquista par-
ticipó en el Campeonato Promo-
cional Escolar, torneo que también 
trajo buenos resultados para los de-
portistas teutones. 

Fue así como Vicente Porras logró 
el primer puesto en el Alevín Mas-
culino, mientras que Augusto Liapiz 
fue tercero en el Alevín Masculino. 
En el doble, Lukas Bacher y Sebas-

CDA subió al podio 
en las principales 
regatas del mes 

Podios en la 
mayoría de las 
categorías obtuvo 
la institución 
penquista, que 
representó a la 
Región en las 
importantes 
competencias del 
calendario remero 
regional.

FOTO: CDA

tenido por  Bruno Montoya y Jorge 
Peña, y de Nicolás Shawcroft en In-
fantil. 

 
Confirmando el nivel 

Sobre estos resultados, el histó-
rico entrenador y jefe de la rama, 
Herman Cerro, comentó el proce-
so de preparación de sus dirigi-
dos. “La rama se reestructuró 
hace un par de años y se comen-
zó a realizar escuelas para niños, 
trabajando con dedicación y 
constancia para lograr estos bue-
nos resultados, que nos han per-
mitido ganar y subir a los podios”, 
partió señalando. 

El entrenador destacó la evolu-
ción de las categorías menores del 
club. “En comparación a otros clu-
bes, estamos bastante parejos, solo 
nos superan en volumen. Estamos 
trabajando para, en uno o dos años 
más, estar al 100% de igualdad de 
condiciones físicas”. 

En cuanto a los siguientes desa-
fíos, el 30 de agosto, el CDA se tras-
lada a Valdivia para disputar el na-
cional, con una delegación cercana 
a los 30 remeros. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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UNA MUESTRA DE nivel dieron los deportistas del 
club penquista en las diversas competencias 

disputadas en las aguas de la Región.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantiìa de Santa Juana, en causa de cuidado personal, 
RIT C-119-2023, por resolucioìn de 01 de agosto de 2024, se cita a audiencia a 
los parientes de la ninÞa MELANIE NAHIARA ROSAS JERIA, ceìdula nacional 
de identidad 24.075.8636, de 10 anÞos de edad, a efectuarse el diìa 05 de 
septiembre de 2024 a las 10:00 horas, la cual se llevaraì a efecto en dependencias 
del tribunal ubicado en Calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe. 
 
 
Yo Marianny Ríos, notifico robo de talonario de recetas médicas el día 06/08/24, 
con seriales; receta cheque: W701-800 y receta retenida: 901-950/23

tián Farías fueron segundos, mien-
tras que en el Cuádruple Masculi-
no, Lukas Bacher, Vicente Porras, 
Augusto Liapiz y Sebastián Farías, 
se quedaron también con el segun-
do puesto. 

Por su parte, en el Dobles Pre 
Alevín Masculino, Maximilian Ba-
cher y Rodolfo Liapiz culminaron 
terceros lugar, mismo resultado ob-
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Santoral: Donato

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

2/10 2/9
LOS ÁNGELES
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SANTIAGO

2/10                    
CHILLÁN2/10

RANCAGUA

3/11
TALCA

3/12
ANGOL
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TEMUCO

0/10
P. MONTT

2/12
SÁBADO

1/11
DOMINGO

5/12
LUNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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